

PROF. D. FRITZ BARTH

BERN  
KLARAWEG 8

Bern, 1912, II. 9.

Lieber Karl!

Vorgestern um Mitternacht sind wir wohl,  
zur alten Heimat zurückgekehrt und freuen uns  
an der Erinnerung an die schönen Balinae Es.  
ge. Zwar hatten wir auf der Rückreise von der  
Kälte zu leiden, da die Heizung im ganzen  
Zug eintrat; aber von Frankfurt an ging es  
wieder, und in Berlin wurden wir von Dr. P.  
Brückhardt sehr großfreindlich aufgenommen.  
Heute erhielten mich Peter von Hamburg her;  
am Sonntag Nachmittag besuchten wir Kaftan  
in Steglitz, und am Montag waren wir bei  
Dryander zum Tee; letzteres war annehmlich  
gewöhnlich; er ist wirklich ein edler Mann,  
kein Kirchenfürst. Am Dienstag waren wir  
mit Peter & Kaftan bei Karavans zu Mittag,  
ebenfalls sehr heimelig. Der Vortrag ging

gut von Statten; meine Stimme hielt sich aber, ich für immerhin wiederholte, dass die Endbi, und die gewählte Zuhörerschaft war sehr mit Raktion eines Vortrags im 'Freien Angerer' verlobt. Mama sass zwischen Captain e. Käne, ein Fehler gewesen ist, eine Grenzüberschreitung, welche du noch viel Verdrossen bringen gehalten und ins Hartestrichchen geführt, was ihm sehr lachte. Dienstag Nachts fuhren wir wieder davon und waren früh 8 Uhr in Markdorf, wo uns die ganze Familie Rader zum Empfang erwartete. Lenichen gefiel uns sehr gut, ebenso Heiners Brude. Bei Grossmama in Basel konnten wir drei Stun, die verweilen und uns über ihr herzliches Interesse an allem freuen. Der Artikel von Walter Brooy hat uns natürlich etwas se, wegt, weil es für seine Stellung in Lafemil mir einmal wichtig ist, wie du mit diesen Leuten stehst. Dein Brief an den Vater ist höflich und gut; möge deine Antwort an den Vater auch so lauten, man kommt viel weiter, wenn man richtig bleibt. Das muss

Mama. Warum muss denn alles gleich gedrückt werden? Du hast es doch schon öfter erfahren, das auch diese Menschen sich andern und ländern; dazu mussst du ihnen aber Zeit lassen und nicht so dranf los publizieren! Rader sprachen sehr mild und liebenswürdig über deinen Vortrag; aber geschart hast du dir doch mit der naiven Zusendung an die Markkirche Hohen. Ich komme bei dir immer zu spät mit meinen Ratshlaegen, wenn schon alles geschahen ist, und doch darfst du mir zu, raten, das ich nicht aus Menschenfürcht und Diplomatie den Radhüth anlege; wenn dich in Acht (auch um Nellys willen), dass dein Wagen nicht eines Tages umleert! Wenn ich in Bern or hätte treinfahren wollen,

so hätte ich hier niemals Frieden gefunden. Römer.  
Nur mir auch nützlich beobachten und Erfahre,  
wissen sammeln können, erst wiegen, dann  
wagen; was seines Wirkes Stur ist, ist blos,  
als wer Glück gewinnt. Wie ist es nun mit  
dem Artikel im Neilis' Beiträglist gegangen?  
Dryander hat meinen Artikel gegen Gruner  
durch Dr. Kapp zugestellt bekommen und an  
ihm, die Klarheit und das Drücken' gebilligt.  
Wenige erblüht sind manche Flosse; Tiere  
halten sich ganz still und laden nicht zum  
Kräuschen ein. Nochmals warne ich Dich vor  
dem Erflinger Tagblatt; lasst Dich auf Keine  
Feder kriegen in diesem Kreisblatt ein; du Kannst  
dabei nur verlieren! Schicke uns, Religion  
und Wissenschaft bald, aber lieber gezeichnet,  
sonst als gedruckt. Lindemann willst du die  
Diskussionsabende; Marti scheint schwach ge-  
redet zu haben; ich stehe fatal allein in der  
Fakultät in diesen Dingen. Herzl. gr. dein Pappe